



freie berufe  
professions libérales  
libere professioni  
professiuns libras

## Jahresbericht 2015

### I. MITGLIEDORGANISATIONEN

Der Schweizerische Verband freier Berufe (SVFB), Dachorganisation von 16 Berufsverbänden, hat im Berichtsjahr die Interessen von rund 85'000 Mitgliedern vertreten. Mitgliedorganisationen des SVFB sind:

- Verbindung der Schweizer Ärztinnen und Ärzte (FMH), Mitglied seit 1990
- Schweizerischer Anwaltsverband (SAV), Mitglied seit 1990
- pharmaSuisse, Schweizerischer Apothekerverband, Mitglied seit 1990
- Ingenieur-Geometer Schweiz (IGS), Mitglied seit 1990
- Schweizerischer Ingenieur- und Architekten-Verein (SIA), Mitglied seit 1990
- Fédération des Entreprises Romandes Genève (FER Genève), Mitglied seit 1990
- Vereinigung Schweizerischer Privatbankiers (VSPB), Mitglied seit 1990
- Gesellschaft Schweizerischer Tierärztinnen und Tierärzte (GST), Mitglied seit 1990
- Schweizerische Zahnärzte-Gesellschaft (SSO), Mitglied seit 1990
- ChiroSuisse, Schweizerische Chiropraktoren-Gesellschaft (SCG), Mitglied seit 1997
- Schweizerischer Notarenverband (SNV), Mitglied seit 1998
- Föderation der Schweizer Psychologinnen und Psychologen (FSP), Mitglied seit 1998
- Assoziation Schweizer Psychotherapeutinnen und Psychotherapeuten (ASP), Mitglied seit 2002
- Verband Schweizerischer Vermögensverwalter (VSV), Mitglied seit 2006
- Association Romande des Logopédistes Diplômés (ARLD), Beobachtermitglied seit 2010.
- Schweizerische Verband der Osteopathen (SVO), Beobachtermitglied seit 2013

### II. ORGANE

#### Vorstand

Der SVFB-Vorstand setzte sich im Berichtsjahr wie folgt zusammen:

- Pirmin Bischof, Ständerat, Rechtsanwalt und Notar, Präsident;
- Maurice Barbieri, Präsident IGS, Vizepräsident;
- Urs Stoffel, Mitglied Zentralvorstand FMH, Vizepräsident;
- Andreas Bernasconi, Delegierter Vorstand SIA, Vorstandsmitglied;
- Martin Bichsel, Vorstandsmitglied SNV, Vorstandsmitglied;
- Ivo Bühler, Repräsentant pharmaSuisse, Vorstandsmitglied;
- Christian Chervet, Vizepräsident ChiroSuisse SCG, Vorstandsmitglied;
- Patrick Dorner, Direktor VSV, Vorstandsmitglied;
- Simon Gassmann, Generalsekretär SSO, Vorstandsmitglied;
- Christoph Kiefer, Präsident GST, Vorstandsmitglied;
- Jan Langlo, Direktor VSPB, Vorstandsmitglied
- René Rall, Generalsekretär SAV, Vorstandsmitglied;
- Stéphanie Ruegsegger, Repräsentantin FER-Genève, Vorstandsmitglied
- Roberto Sansossio, Präsident FSP, Vorstandsmitglied;
- Emil Stutz, Direktor ASP, Vorstandsmitglied;
- Sebastien Byrde, Präsident SVO, Gast mit Beobachterstatus;
- Michèle Kaufmann-Meyer, Generalsekretärin ARLD, Gast mit Beobachterstatus.

Der SVFB-Vorstand trat unter dem Präsidium von Pirmin Bischof im Berichtsjahr viermal zusammen. Er widmete sich der Behandlung aktueller politischer Fragen, wie sie im vorliegenden Rapport aufgezeigt werden.

### **Generalversammlung**

Die Generalversammlung des SVFB fand am 3. September 2015 am Sitz der Chambre vaudoise du commerce et de l'industrie in Lausanne statt. Nach dem statutarischen Teil hielt Jorge Pegado Liz, Mitglied des Europäischen Wirtschafts- und Sozialausschusses, Brüssel, ein Referat zum Thema "Autorégulation et corégulation dans le cadre législatif de l'Union européenne". Anschliessend referierte Aline Chabloz, Direktionsmitglied der Schweizerischen Nationalbank, zum Thema "Politique monétaire: situation actuelle et perspectives".

### **Sekretariat**

Nebst der Handhabung laufender politischer Geschäfte befasste sich das Sekretariat mit der Vorbereitung der Sitzungen des Vorstands und derjenigen der Arbeitsgruppen „Gesundheitspolitik“, „Bauen“, „Rechts- und Finanzfragen“.

## **III. TÄTIGKEIT DES VERBANDES**

### **2. Tag der freien Berufe**

Am 8. Juni 2015 fand in Bern der 2. Tag der freien Berufe statt. Ziel der Veranstaltung war es, nicht nur Themen aufzugreifen, die die freien Berufe direkt betreffen, sondern auch Parlamentarier, Vertreter der Bundesbehörden und der Medien für die Probleme zu sensibilisieren, mit denen sich die freien Berufe heute konfrontiert sehen.

Der Anlass, an dem auch Bundesrat Alain Berset, Vorsteher des Eidgenössischen Departements des Innern, teilnahm, war ein grosser Erfolg. Mehrere Repräsentanten von SVFB-Mitgliedorganisationen machten anhand konkreter Beispiele anschaulich, welchen Herausforderungen sich die freien Berufe in der heutigen Zeit stellen müssen.

### **Publikation "25 Jahre SVFB"**

Aus Anlass seines 25-jährigen Bestehens veröffentlichte der SVFB eine Festschrift mit dem Titel "Professionell, vertrauenswürdig, persönlich: Die freien Berufe". Diese enthält eine Grussadresse von Bundesrat Johann Schneider-Ammann sowie Porträts von Mitgliedern der sechzehn dem SVFB angehörenden Standesorganisationen. Anhand konkreter Beispiele zeigt die Publikation die Veränderungen auf, denen die freien Berufe in den letzten Jahren unterworfen waren, sowie die zukünftigen Herausforderungen, die auf die Vertreter ebendieser Berufe warten.

### **Arbeitsgruppen**

2013 rief der SVFB drei sektorielle Arbeitsgruppen – Gesundheitspolitik, Bauen, Rechts- und Finanzfragen – ins Leben, um die eidgenössischen politischen Dossiers, die die freien Berufe direkt betreffen, besser verfolgen zu können. Im Berichtsjahr haben die Arbeitsgruppen mehrmals getagt.

## **KMU-Forum**

Ab 2016 sind drei Repräsentanten des SVFB im KMU-Forum des SECO vertreten. Das Forum wurde 1998 vom Bundesrat ins Leben gerufen, und seine Mitglieder sind mehrheitlich Unternehmer. Bei Vernehmlassungen überprüft das Forum die Gesetzes- und Verordnungsvorlagen, die Auswirkungen auf die Wirtschaft haben könnten, und formuliert Stellungnahmen aus der Sicht der KMU zuhanden des Parlaments. Die Kommission befasst sich zudem mit den spezifischen Gebieten der bestehenden Regulierungen und schlägt, so notwendig, eine Vereinfachung oder alternative Regelungen vor.

## **Interpellation "Fehlende Ingenieure. Importieren oder ausbilden?"**

Am 18. Dezember 2015 reichte SVFB-Präsident Ständerat Pirmin Bischof eine Interpellation ein, die vom Bundesrat wissen möchte, welche konkreten Massnahmen er ergreifen will, um den aktuellen eklatanten Mangel an Ingenieuren in der Schweiz zu beheben.

## **Informationen zur Masseneinwanderungsinitiative**

Am 16. April 2015 stellte Kurt Rohner, Vizedirektor des Staatssekretariats für Migration, den SVFB-Mitgliedern das Projekt des Bundesrates zur Umsetzung der Volksinitiative "Gegen Masseneinwanderung" vor.

## **Informationen zur Arbeitszeiterfassung**

Am 12. November 2015 informierte Pascal Richoz, Leiter Bereich Arbeitsbedingungen im SECO, die SVFB-Vorstandsmitglieder über die Neuheiten bezüglich Arbeitszeiterfassung für die freien Berufe, die ab dem 1. Januar 2016 gelten.

## **Treffen**

Unter Vermittlung des SVFB hat am 9. September 2015 ein Treffen von Vertretern der Gesellschaft Schweizer Tierärzte und dem Schweizerischen Bauernverband in Bern stattgefunden.

Bern, 4. März 2016 Ta